
! ! ! !本报讯（记者 乐梦融 宋宁华）中共二大
会址纪念馆从昨天起闭馆整修，对基本陈列进
行改造提升，计划于今年 !月重新开放。
据悉，新展览将进一步补充中共二大会议

的经过、所产生的影响等内容，力求全面完整展
示二大对于党的发展的重要作用。多年来，二大
会址纪念馆为扩充展陈一直在收集相关史料，
新增的重要藏品都有望于 !月展出。

新展览的布局设计更加合理。展馆将充分
利用石库门建筑元素，化“局限”为“局面”；科学
调整展厅布局，相应扩大展区，遵循“空间让位
展览”“同层容纳展线”等原则，增强参观的连贯
性、逻辑性和人文性。在畅游石库门的参观过程
中，使参观者获取对展览的连贯性解读。过去二
大会址纪念馆 ""!#平方米展区分布于一楼与
二楼。改造后，展区集中于一楼，二楼增加互动
学习区、多功能室，为有深度需求的参观者提供
查阅、摘录资料的服务，并为举办大型活动和临
时展览预留空间。

中共二大是我党创建史的重要组成部分，
也是我党建章立制的伟大开端。会议创造性地
提出了多个“第一”，其中包括制定了第一部党
章，第一次提出了“民主革命纲领”等。
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! ! ! !早春二月，上海歌剧院出人意外
地以一台舞剧打响年度的“头炮”———
始终“隐身”于上海歌剧院背后的舞剧
团，在沉寂多年后，首度尝试以柔石小
说《二月》为蓝本，创排现代舞剧《早春
二月》，以探索舞团的未来之路，期望
完成华丽转身，这也是上海歌剧院舞
剧团建团以来首次尝试排演现代舞
剧。该剧将于 $月 $日%&日在上海大
剧院上演。

期待华丽转身
近年来，为重振雄风，上海歌剧院

舞剧团着手提升演员素质，积极打造
精品，推出了口碑不错的舞剧《周璇》
与《奔月》，但相较于辉煌时期，剧目的
影响力大不如前。如何在当下市场中
找准自己的定位，寻求可持续的发展
方向，成了一个值得探索的考题。

创排现代舞剧《早春二月》，是上
海歌剧院舞剧团的一次“冒险之旅”。
上海歌剧院党委书记、常务副院长范建
萍坦言，因“荒废”多年，上海歌剧院舞
剧团演员的舞蹈水平确实与现代舞蹈
发展水平存在一定的差距，而要摆脱
“歌剧伴舞”的角色，不再被视作附属
品，就要来一次彻底转型。“《早春二
月》是上海歌剧院舞剧团首度尝试创
排的现代舞，被视为转型的希望之
作。”上海歌剧院副院长吴洁说：“上海
共有三个舞团，上海芭蕾舞团是享誉
国际的世界级舞团，他们以优秀的芭
蕾人才、成熟的梯队建设、许多优品精

品雄踞一方。上海歌舞团则在民族舞
剧上成就突出，原创舞剧《朱鹮》等更
是屡获嘉奖。现如今，上海歌剧院舞剧
团要再度崛起，就要差异化竞争、另辟
蹊径。”在吴洁看来，上海作为国际文
化大都市，至今没有实力突出的现代
舞团，乃一大缺失。上海歌剧院舞剧团
不妨以此“缺口”为“突破口”，尝试现
代舞创作，填补这一空白。而此次筹备
创作一年多，特邀著名现代舞编导王
媛媛及其团队为舞团度身打造《早春
二月》，也是试图为上海歌剧院舞剧团
开拓一条新路。

合力再创辉煌
舞剧《早春二月》以柔石的著名小

说《二月》为蓝本，选择这部展现动荡
时期青年知识分子在彷徨迷惘中寻找
希望和出路的作品，正反映出舞团所
有同仁再造辉煌的热切期望。

特邀前来助阵的著名现代舞编
导王媛媛，之前已整整 ' 年未接“外
邀”，此番为上海歌剧院舞剧团得天
独厚的“资质”及院团领导的诚意所
打动。《早春二月》是王媛媛和舞剧
团方面一拍即合的题材。在吴洁看
来：“电影《早春二月》的故事认知度
高，不必花费太多笔墨交代剧情。此
外，现代舞剧相对比较抽象，舞蹈可
更着力于人物情感的表达。”而小说
《早春二月》中表现的上世纪 (# 年
代人物的情感纠结及作品中弥漫的
江南气息则是王媛媛看重的。“江南
气息有利于上海本地舞团发挥，而
剧中主要人物的坎坷境遇与内心波
折则能让人产生共鸣。此外，这样一
部外化戏剧冲突并不明显、更多强
调内心刻画和表达的舞剧，可能也
只有三团合一的上海歌剧院最适合
排演。”

王媛媛强调)“这台舞剧是基于时
代但打破时代的。我认为即便是年代
戏，也不一定要用已固化的、标签化的
元素来呈现。我希望打动观众的是其
中的精神内核。”

本报记者 朱渊

! ! ! !少年时课堂的纸条，青年时 '分钱的邮票，中年时红蓝封
边的航空信，暮年时转瞬即达的电子邮件……没谁说得清情书
应该有的样子，“鸿雁传书”传的并非只是书信，只是书信中深
深的爱意和脉脉的温情。(月 "!日、"'日，北京央华推出的舞
台剧《情书》将在东方艺术中心上演，随后开始全国 (#余座城
市的巡演。据悉，该剧由俄罗斯人民艺术家、著名导演尤里·伊
万诺维奇·耶列明执导，中国内地知名女演员剧雪、影视和国家
话剧院演员孙强联袂主演。
尤里·伊万诺维奇·耶列明是俄罗斯国宝级的导演，在俄罗

斯普希金艺术剧院担任艺术总监期间，他曾带领剧院迈向俄罗
斯戏剧黄金时代的巅峰。此番，制作方特意邀请他来执导这台纯
爱剧。
《情书》讲述的故事开始于 "*!+年的中国，男女主人公一起

走过中国“文革”末期到改革开放再到如今的几十年，他们在自
己的航程中执着追寻，有过疑惑与退却，经历过巨大的灾难与喜
悦，也经历着平常的生老病死。他们渐行渐远，又越来越贴近彼
此，连接他们的，正是那一封封情意绵长的书信。通过只字片语，
他们相互扶持，彼此温暖，一起面对青春、成长和死亡。尤里看到
《情书》剧本后感慨地说：“整个剧本很厚重，我很喜欢！”

戏还未上演，剧中的台词已为观众提供了不少真挚动人的
“情书范本”，比如久别故土后的感触：“每一个地方都让我想起
你，足以把我这么多年的封存掀翻。”又比如女主人公过世后男
主的切肤之痛：“你走了整一年了，我还继续活着，活着有意思，
因为每一次想到你，心里还会疼，这一疼，我就踏实，我就知道，
你还在……”还有最终人到黄昏千帆过尽之后的了悟：“在生命
最后时候，有你的信陪伴着我，才不怕往黑暗的地方走，走着走
着，光亮就出现了，在光亮中，世界始终是我们最初和最深的爱，
多么幸运，我曾经遇到过你，你的存在，你从始至终的存在，让我
确定，我对这一生不仅没有怨言，而且深深感恩。”

本报记者 朱渊
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